
老板：哀与乐
前天的比赛，建业集团董事长胡葆森早早来到了航海体育场，他在兑

现他的承诺：最后几场比赛我都会和球队在一起。然而，最终的结果还是
让他失望了：建业队又一次在主场失利，甚至都没能把悬念保留到最后一
轮。赛后，胡葆森黯然离开球场，没有去休息室看望队员。“要说老板是最
难受的，毕竟是投入了那么多精力和资金。”一位俱乐部工作人员说。确
实，身为一年要拿出上亿元真金白银的投资人，没有谁能比他更希望球队
成绩好，但保级的巨大压力面前，队员还是垮掉了——沈祥福评价说他们
连“50%的水平都没有发挥出来”。

而在广州，同样是从事房地产行业、同样是河南人的许家印，则是意气风
发。从3年前进入足坛以来，他一直为中国足坛所瞩目，接连的大手笔为他赢得
了丰厚的回报：从以中甲冠军身份冲超成功，到成为第一支在中超卫冕成功的球
队，再加上年初的超级杯冠军，广州恒大在3年时间里已经拿到了4个冠军，而他
们现在还保留着争夺今年足协杯冠军的希望，俨然是开启了一个新的王朝。尤
其是今年在三线作战的情况下，取得如此战绩，在中超历史上更是前所未有。

可能是因为同样是河南人的因素，自广州恒大“横空出世”以来，人们
都不自觉地在拿胡葆森和许家印作比较，前者也为此承受了不少压力。客
观地说，从经济实力对比看，要求建业如恒大那般大手笔高调行事，既不现
实，也不公平，“烧钱”于历来平民色彩浓厚的建业而言也未必适合。不过，
诸如资金运用合理有效、俱乐部运作规范透明高效、队伍管理严格赏罚分
明这些长处，是建业有必要也应该认真学习的，尤其是在“从头再来”的过
程中，这一点儿尤其重要。 请继续阅读A05版
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慷慨悲歌
10 月 27 日下

午，河南建业主场
0∶1 不敌大连实
德 ，提 前 一 轮 降
级，虽然这个结果
提前已经可以预
测到，但是当球队
真的失去保级机
会时，所有球迷和
球员都不愿接受
这个残酷的现实。

前 天 下 午 的
这90分钟内，2012
中超的悬念揭开
了大半：广州恒大
夺冠，河南建业降
级。而这极大的
反差中若隐若现
的河南因素，更是
让 人 感 慨 良 多 。
河南建业在 18 年
的职业联赛里经
历了三次降级之
痛，也品尝了三次
升级之喜。
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场面：冷与热
广州和郑州两地毫无疑问是前天

中超最受关注的两个城市，前者吸引了
中外300家媒体，后者虽然没有那样人
声鼎沸，但前来采访的媒体在航海体育
场历史上也已经算是“很多”，除了河
南、大连两地媒体之外，多家门户网站
和外地电视台也都派出了记者。他们
的目的也各有不同，前者是希望见证中
超历史上第一个卫冕成功的案例，后者
则是要看看是否会产生今年中超的第
一个降级队伍。

悬念最终都还是揭晓了：广州天河
体育场内礼花四溅、人浪汹涌，歌手韩
红如约乘坐花车演唱着《风雨中的美
丽》，球员绕场一周接受球迷的欢呼；航
海体育场内，比赛结束后，所有的教练、
队员拿出事先准备好的“十八年风雨同
舟 感谢您一路相随”的横幅绕场一
周。类似的场面在每年的最后一个主
场比赛时都会上演，而这一次，在降级
的残酷现实面前，气氛变得尤其压抑。
或许是对这样的结果早有心理准备，也
或许大家都明白球员、教练并非是最关
键的因素，没有指责、没有谩骂，球迷所
给予的更多的是安慰和鼓励，一条“我
们爱的不是中超，是你！”的横幅尤其令
人动容。就像事先准备好的，场地的广
播第一次放出了刘欢的《从头再来》，只
是这样的境况下，这样的歌声，让人感
受到的并非悲壮，而是悲怆。

主帅：悲与喜
虽然心情不佳，但沈祥福还是答应了电视记者的采访要求。“感恩、感谢、感激”，沈祥福借用场边的标语来表达

自己三个多月在建业的执教感受。然而当记者再进一步追问的时候，沈祥福再也忍不住，失声痛哭起来。
这是一个经历过大风大浪的主教练，即便是当年带领国奥队无缘雅典也没有让他落泪，然而在55岁的时候却遭

遇了职业生涯中第一次保级失败，这样的打击还是让他难以接受。“如果俱乐部信任我，而我又对队伍非常有信心的
话，我一定会率队重新打回来。但现在我还有最后一场比赛，而且联赛结束后我也需要好好整理一下自己。”赛后，
沈祥福这样说自己的未来。就在他为自己的球队降级而落泪的时候，另外一支他曾经带过，并且取得过很好成绩的
队伍——广州恒大，则在自己的主场热烈庆祝卫冕成功。恒大主教练里皮在享受着自己海外执教第一冠的“幸福”，
祝贺的名单里包括了皮耶罗、基耶利尼这样的世界级球星。

射手：冷与热
当郜林在第90分钟将球送入辽宁队球网然后兴奋地脱衣庆祝的时候，在

千里之外，在他的家乡，他曾经的国奥队队友、河南老乡肖智也已经在场上拼杀
了90分钟，不同的是，同样是拼尽全力，肖智却一无所获，即便是他随后还有过
长达7分钟的补时时间。一个在广州热得发烫，一个几乎将河南建业冷板凳坐
穿，在感叹二者差距的同时，是不是也需要审视一下用人思路上的问题?

很多年了，每次提起郜林的时候，媒体和球迷都会不由自主提起他是
“郑州籍”，但是这个土生土长的郑州人，其足球生涯却和河南的球队没有任
何瓜葛，即便是肖智，也是在当年建业的“本土化工程”中从南京有有买回来
的“内援”。然而在杜威、郜林刺激了河南球迷的神经已经很多年之后，在现
在青少年比赛中，还能屡屡从其他球队中看到河南孩子的身影，这才是必须
正视并深思的更深层次问题。


